

# EL OBRERO BALEAR

Periódico Socialista, defensor de la clase trabajadora

Número suelto, 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración Sindicato, 124

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 pesetas.—Paquete 30 números, 1'00 ptas.

AÑO XIII

NUM. 560

Palma de Mallorca 14 de Diciembre de 1912

La correspondencia de Redacción dirijase a FRANCISCO ROCA, la de Administración a AGUSTÍN ROCA — No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## Aviso importante

Se suplica a los corresponsales y suscriptores de este semanario, se pongan al corriente de sus atrasos, dentro el mas breve plazo posible, a fin de no entorpecer la marcha administrativa.

## El Problema Social y el Estado

Que el problema social es algo más que una cuestión de estómago, nadie lo duda hoy, comenzando por confesarlo los mismos que sostienen el llamado sentido materialista de la Historia; pero de esto a considerar casi sin importancia el lado económico de aquél, media un abismo. El hombre, si es más que cuerpo, es cuerpo también, y precisamente la influencia fisiológica en los estados psicológicos, nunca negada por completo, aparece hoy radiante, gracias a los estudios que se realizan en los ya famosos laboratorios psicológicos.

Habrán quien discuta con visos de razón el exclusivismo del orden económico en la armónica naturaleza humana; quien desconozca que es norma y medida de los demás, cierra los ojos a la luz de la verdad.

O la esfera económica carece de realidad, o la conocemos como una relación de medio a fin—satisfacción de las necesidades humano-corporales (consumo, uso, goce)—, que refleja necesariamente su otra relación de sugeto—obtención indirecta del medio (cambio)—. Del consumo, por tanto, dependen las otras dos; por lo que cabe lógicamente concluir que si el problema social es ante todo un problema económico, el problema social es un problema de consumo—la completa satisfacción de las necesidades económicas.

Para conseguir este resultado hay, pues, que organizar el consumo, lo que equivale a sistematizar la satisfacción de las necesidades con la consiguiente repercusión en la industria y en la distribución—propiedad—de modo que tenga cada hombre lo suyo, que desaparezcan los explotadores y los explotados; por que siendo las cosas-medios en cuantos viven, normalizadas las necesidades, nadie poseerá más que las que humanamente necesita, y en esta situación serán hasta ininteligibles los vocablos riqueza (abuso de los medios) y pobreza (no uso de los mismos).

¿De dónde ha de venir esta organización: del Estado, del individuo?

El primero realiza la misión de cumplir el derecho a todo trance. El derecho está formado por las condiciones humanas de existencia, la económica, entre ellas, ya que no la primera; pero para que el Estado sea instrumento del derecho, ha de proceder en forma jurídica,

es decir, libremente; y si el individuo llegara a obrar en esta esfera como en las demás, el bien sin coacción, ¿para qué se necesita del Estado?

En nuestro humilde concepto, el Estado tal como se viene entendiendo, es una institución meramente educativa o de preparación. Su misión consiste en capacitar a la Humanidad para la libre coexistencia de cada uno de sus miembros. Esto han sido los antiguos Estados despóticos y absolutos; esto son los modernos Estados constitucionales, monárquicos o republicanos: esto será la República social del porvenir.

ADOLFO A. BUYLLA.

## Comentarios

Entre los sucesos de la semana llama la atención de la prensa española la captación de más de dos millones de pesetas de que ha sido víctima una señora de Santander. La operación se atribuye al P. Ortíz jesuita.

La prensa de Santander publica todos los detalles de ese hecho escandaloso. Dos horas antes de morir la señora en cuestión un jesuita de capa corta con una firma que fué puesta *in extremis* levantó quinientas mil pesetas del Banco de España y las depositó a nombre de otro jesuita también de capa corta en otro banco.

El escándalo es de los mayúsculos, y han intervenido con comunicados el director de los jesuitas de Santander, el jefe de los integristas de la localidad y un sobrino de la difunta el comandante señor Nardiz.

Lo que fuere sonará, pues el pleito se lleva a gritos entre jaimistas, jesuitas e integristas.

Estas trapacerías con color de religión son muy antiguas en España, y en nuestra ciudad antes eran muy frecuentes. Hoy ya es otra cosa.

Un regimiento entero austriaco ha desertado en masa. Esa sí que es buena manera de empezar a hacer inútiles las guerras.

Nuestro buen amigo Pablo Iglesias en el Parlamento ha defendido nuevamente la supresión del odioso impuesto de consumos, y ha defendido el impuesto de inquilinato sin excepciones.

Hemos de alabar a los que convencidos de la bondad de la supresión como Iglesias, predicán con las obras y no se contentan con engañar al pueblo con palabras.

Muchos de los que toda la vida predicaron la abolición de los consumos, cuando han podido y debieron arrancarlos de raíz se han hecho los sordos al sufrimiento de los pobres y han crei-

do volverle engañar creándolos nuevamente con otros nombres.

También debemos a Pedregal y a Iglesias que no se nos tome por tontos con las primas que el gobierno quiere otorgar a la industria naviera. Esto, sin conseguir mejorar tal industria, pues no está en el poder del gobierno hacer milagros, no es otra cosa que un regalo que se hace a los navieros y accionistas de las Compañías de navegación a costa del contribuyente; y como aquí el contribuyente, el único que contribuye es el pueblo, éste y solo éste pagará el regalo que el Gobierno prepara a cuatro listos como aguinaldo de noche buena.

Los repatriados siguen sin cobrar sus abonados apesar de que ya no nos acordamos de si Cuba fué nuestra en algún tiempo.

Los presupuestos han atendido a todos los despilfarros, han aumentado sueldos y emplados, pero los repatriados sin cobrar.

¿Se acuerdan nuestros lectores de aquellos embarques entusiastas con músicas, banderas, bendiciones episcopales y discursos capitulares? Pues los pocos de los que volvieron siguen sin cobrar.

Para que aprendan.

## Congreso Socialista de Basilea

El importante mitín que la Internacional ha celebrado en Basilea (Suiza) y la grandiosa manifestación que a aquel se siguió, tuvieron por objeto confirmar una vez más la actitud de los socialistas contra la guerra, ese mal que la burguesía considera necesario, pero que los hombres de corazón y de inteligencia saben que es una perversión, una locura de los pueblos quienes arrastran a degollarse y a destruir importantes riquezas para resolver cuestiones que sólo se pueden resolver por medio de la discusión y el razonamiento. Los proletarios, en esto más inteligentes que la turba de abogados y generales que gobiernan las naciones, saben por experiencia que una guerra actual prepara otra futura y que es un torpe engaño aquello de que la paz se consigue armándose hasta los dientes y disipando en cañones, polvora y galones la mejor renta de la sociedad, que mejor empleada estaría en la mejora de la justicia, de la instrucción y en la de obras públicas de utilidad general.

El gobierno del cantón de Basilea acogió con gusto la idea de celebrar el mitín en esa capital.

Vurschleger, miembro del gobierno

cantonal y secretario de la Agrupación socialista de Basilea, pronunció un sensacional discurso poniendo de manifiesto la acción cada día más eficaz del Proletariado y la derrota manifiesta de la diplomacia burguesa.

Añade que se impone una acción enérgica contra la guerra y contra la paz armada, más ruinosa que la misma guerra, acción que no sólo cuenta con la simpatía de los proletarios, sino también con la adhesión de ciertos elementos inteligentes de la burguesía. «Esta es la razón, dice, del saludo que os dirige el Gobierno de Basilea y el que hayamos podido obtener la Catedral para el mitín que hemos de celebrar esta tarde.» Y en medio de un silencio religioso termina leyendo el saludo que el Gobierno dirige a los reunidos.

«El Congreso que habeis decidido celebrar en nuestra ciudad tiene por objeto contribuir al mantenimiento de la paz en el mundo.

«Habeis venido de todos los países de nuestro continente para manifestaros con motivo de la guerra mortífera que asola el Oriente.

«En Europa, la voluntad unánime de la clase obrera se manifiesta en el sentido de que el combate cese o de que quede reducido a los países en él comprometidos.

«Vuestra alta aspiración es impedir desgracias inconmesurables, salvaguardar las naciones de los sacrificios enormes que les impone una guerra.

«Vosotros quereis con vuestra manifestación, iluminar las conciencias para que no dependa el porvenir de los pueblos del desencadenamiento de las ambiciones y de las pasiones.

«Las autoridades de la ciudad que habeis elegido para esta manifestación, desean de todo corazón que podais alcanzar el fin que os habeis propuesto, y os envían su saludo.

«En nombre del Gobierno.

El Presidente: BROCKER.»

## La mentira religiosa

La mentira religiosa penetra y demoraliza toda nuestra existencia pública y privada. El Estado miente cuando ordena rogativas, cuando nombra curas, cuando dá asiento en el Senado a los príncipes de la Iglesia. El Municipio miente cuando edifica templos o subvenciona Congregaciones. El juez miente cuando pronuncia condenas por sacrilegio o por ofensa a las Asociaciones religiosas. El sacerdote, hijo de nuestros tiempos, miente cuando deja que le paguen por actos y palabras que el sabe que son necias mojigangas. El ciudadano emancipado miente cuando afecta respetar al sacerdote, cuando comulga y hace bautizar a sus hijos.

Se persigue ante los Tribunales a las viejas que sustraen dinero a las criadas, con el pretexto de atraerles el corazón voluble de sus amantes; pero en cambio se honra y se retribuye a hombres que sacan dinero a las mismas criadas con el pretexto no menos falaz de librar del fuego del purgatorio, por medio de prácticas ridículas, a sus padres difuntos. La costumbre ordena que se trate con respeto y obediencia a los eclesiásticos, sobre todo a los altos dignatarios de la Iglesia, los obispos y cardenales; a esta costumbre se someten hombres que tienen a los eclesiásticos por embusteros o necios, iguales a los curanderos de los pieles-rojas. Estos últimos hacen reír; mientras se besa la zapatilla del papa o la mano del obispo! Consideran la elección de un papa como un suceso importante millares de personas que ríen a carcajadas leyendo el relato de la instalación de un nuevo gran lama a la muerte de su predecesor; sin embargo ambos acontecimientos tienen la mayor semejanza.

Cada acto religioso particular viene a ser una comedia palpable y una sátira indigna cuando lo ejecuta un hombre culto del siglo XX... Se dicen oraciones se hacen genuflexiones, se toma parte en misas y otros oficios divinos y se admite que existe un Dios a quien impresionan agradablemente las invocaciones, los gestos, los perfumes del incienso y los sonidos del órgano; pero solamente cuando las invocaciones se hacen con ciertas palabras y ciertos gestos, y si las ceremonias son practicadas de una manera convenida y extravagante, con manteos y sotanas de un corte y una mezcla de colores como ningún hombre razonable quisiera llevar.

En nuestra civilización continúan existiendo viejas formas de culto que, en parte, proceden del mundo primitivo; este es un hecho monstruoso, y el lugar que ocupa entre nosotros el sacerdote—equivalente europeo del curandero de América y del hechicero de África— es un insolente triunfo de la cobardía, de la hipocresía y de la pereza intelectual con respecto a la verdad y a la firmeza de los principios. Este triunfo bastaría por sí solo para caracterizar nuestra civilización actual como absolutamente mentirosa, y nuestras formas políticas y sociales como absolutamente imposibles de sostener.

¿A qué profesor debe creer el infeliz ciudadano? ¿Al teólogo? En este caso el fisiólogo mente; ¡el Estado paga a un embustero y, con pleno conocimiento de causa, le encarga la misión de propagar mentiras entre la juventud! ¿Debe creerse al fisiólogo? Entonces el embustero es el teólogo, y el Estado, aprobando al teólogo, se hace culpable de la misma culpa de engaño voluntario.

MAX NORDAU.

## Socialistas Palmesanos

### Es hora de reflexionar

Una pregunta del compañero Pablo Iglesias contenida en una carta por él dirigida a la *Juventud Socialista* de esta capital, refiriéndose al número de afiliados de la Agrupación socialista palmesana, es lo que mueve mi mohosa

pluma para mal escribir esta cuartilla que dedico exclusivamente a los socialistas palmesanos, contándome yo el primero de todos

¿Os habeis fijado bien, compañeros, en la pregunta de que os hablo? ¿No veis en ello una extrañeza bien fundada de Iglesias, un «algo» que él no se explica a la par que una inteligente acusación moral hacia nosotros los afiliados?

Si he de seros franco, yo, al leer la pregunta, he sentido estremecer mi conciencia. ¡Quizás ello fuera una conmoción de culpas!

¿Y a vosotros queridos correligionarios, no os ha pasado cosa parecida? ¿No os sentís también con un tanto de culpa en lo que interroga Iglesias?

Sea cada cual sincero consigo mismo y piense que ya es hora de reflexionar y enmendar errores, que nuestra misión no es luchar y sacrificarnos por lo pequeño, sino por lo grande, por el ideal. Pero con conocimiento de la realidad y empleando métodos prácticos.

ELEBEBE

## Unión General de Trabajadores

### El Comité Nacional a las Secciones

Estimados compañeros: Con igual firmeza que el primer día continúan la huelga de Obreros en hierro, de Madrid, y el *lock-out* de Embaladores.

Nos manifiestan su mala situación económica para poder mantener a los huelguistas y nos ruegan recomendemos nuevamente a la Unión General para que les envíen cuantos recursos puedan.

Transmitimos el ruego a las Secciones para que no dejen de ejercer la solidaridad con tan valientes compañeros.

Madrid, 1.º de diciembre de 1912.—  
Por el Comité: VICENTE BARRIO, secretario; PABLO IGLESIAS, presidente.

## Una carta de Pablo Iglesias

sobre la manifestación de duelo por la muerte de Canalejas

Algunos días después de la prisión de los compañeros Riera, Llodrá, García y Moré ocasionada a consecuencia del pequeño incidente que surgió en la manifestación que organizada por el Alcalde de Palma fué al Gobierno civil para transmitir al Gobierno su sentimiento por la muerte de Canalejas, la *Juventud Socialista* se dirigió al diputado Pablo Iglesias comunicándole la versión de lo ocurrido. Con fecha de día primero el secretario de la *Juventud* ha recibido la contestación de nuestro estimado diputado manifestándole que el ministro de la Gobernación de quien reclamó, por ser injusta la prisión de los detenidos, su libertad había prometido que así se haría, si eran exactas las noticias comunicadas al diputado socialista; y en efecto, al día siguiente el subsecretario de Gobernación le enteró de que ya se había atendido a su reclamación poniendo en libertad a los detenidos.

La carta de Pablo Iglesias termina con un párrafo que creemos conveniente que conozcan nuestros amigos y

nuestros adversarios. Dice así: «De todos modos, deben recomendar a los compañeros que sean prudentes, porque cuando hay una masa intolerante y reaccionaria que procede como han procedido liberales y conservadores en esta ocasión, es más que una temeridad el querer hacer uso de su derecho vitoreando lo contrario a lo que vitorea aquella.

## Versos de la velada

### El niño y el viejo

—¡Chico, cuánto comes!  
¡Si me dejas lelo!  
¡Además del cocido y la sopa,  
un pan casi entero!  
¿Acaso no almuerzas?  
—No, padre; no es eso:  
es que está trabajando a mi lado  
un viejo, muy viejo,  
con el cual, como buenos amigos,  
comparto mi almuerzo.  
¡Me da tanta lástima,  
que, padre, no puedo  
almorzar sin que el viejo me ayude!  
Y está casi ciego:  
para hacer cuatro líneas, el pobre  
tarda día y medio.  
No tiene familia,  
ni conoce afectos;  
la patrona le riñe y le pega  
á cada momento.  
Se pasa los días  
tosiendo y tosiendo;  
y me pide regletas, y espacios,  
y yo se los llevo;  
y al coger con los dedos las letras,  
le tiemblan los dedos.  
¡Es muy viejecito!  
¡Se muere este invierno!  
La semana que es buena ¡muy buena!,  
saca duro y medio;  
y al cobrar va á mi sitio, y me dice:  
«Toma, ninchi, pa ti, veinte céntimos.»  
Pero yo respondo:  
«No, señor, no quiero;  
que a usted le hacen falta  
que es usted muy viejo,  
y en mi casa me dan los domingos,  
mis padres, dinero.»  
Y los cuartos jamás se los tomo,  
porque yo los domingos ya llevo.  
Y por eso al llegar medio día,  
el hambre que tengo  
es menuda; y me siento a la mesa,  
¡y todo va dentro!  
No quería decirle a usted nada,  
por si usted me reñía por eso.  
Dígame usted, padre:  
¿hago mal en ello?  
—No, hijo mío; tu alma es muy grande  
aunque eres pequeño;  
pues lo que haces con ese abuelito  
está muy bien hecho.  
Y desde mañana yo haré que te pongan  
algo más de almuerzo  
para compartirlo, cual buenos amigos,  
el niño y el viejo.

JUAN TAVARES (FIGARITO)

20 noviembre 912.

## PRÓXIMA REUNIÓN

### ORDEN DEL DÍA

La reunión que han de celebrar las agrupaciones y juventudes de las Baleares, que tendrá lugar en el domicilio social de la Agrupación y Juventud de Palma, para discutir y aprobar las *enmiendas* propuestas al Reglamento por que ha de regirse la Federación a constituir, son las que siguen:

## Enmiendas de la Agrupación y Juventud Socialista de Palma

Proponen: que el 1.º párrafo del artículo 7.º esté redactado en la siguiente forma: Las Agrupaciones cotizarán razón de 0'15 céntimos de peseta mensuales por federado, las Juventudes 0'10, y los grupos femeninos 0'05 El 2.º párrafo que trata de los gastos extraordinarios; que estos se paquen proporcionalmente por el número de afiliados que cuente cada entidad.

El artículo 17, tachado en la siguiente forma: que EL OBRERO BALEAR pase a ser órgano de la Federación, y si esta se disolviera vuelva a serlo de la Agrupación de Palma.

El artículo 20. Todas las colectividades que compongan esta Federación estarán obligadas a tomar tantos números de periódicos como afiliados cuente, siendo ellas las responsables de los débitos, que puedan tener los corresponsales.

El artículo 22, último párrafo, en caso, que tenga la Federación algún representante en el Municipio o Diputación, y se excediera en faltar a su deber por primera vez se le llamará al orden, y si reincidiera será juzgado por la Federación.

El artículo 25, que esté redactado en la siguiente forma:

El 1.º párrafo, aprobado tal como está; El 2.º que los gastos de los delegados correrán a cargo de la entidad que lo nombre; que el 3.º párrafo quede anulado.

## La Juventud Socialista de Capdepera propone las siguientes enmiendas

Artículo, 22, párrafo 1.º: en vez de celebrar los Congresos en Mayo y Junio, que se celebren en Abril y Mayo.

Artículo 25, párrafo 3.º: que quede nulo dicho párrafo.

Artículo 30, párrafo 1.º: los gastos que ocasionen los congresos sean satisfechos a prorrateo, entre todos los afiliados de la Federación.

NOTA.—La fecha en que ha de celebrarse dicha reunión, se comunicará directamente a las entidades.

## La huelga pasada de zapateros

Todos recordareis lo que pedíamos a nuestros patronos una nivelación de precios en la mano de obra, cuya petición ocasionó la pasada huelga y cómo que la demanda sólo se limitaba a los talleres de la capital, fundándose aquella en el desquiciamiento que padece nuestra desdichada industria.

Después de ocho semanas de una lucha titánica que debido al entusiasmo y la unión de los oficiales zapateros palmesanos, y la solidaridad prestada por los compañeros de Menorca y los de los pueblos de esta Isla, pudimos alcanzar el fin que nos habíamos propuesto, pues hemos conseguido se pague la mano de obra con relación a una tarifa establecida en todos los talleres de la capital.

La victoria fué bastante considerable pues la industria zapatera es una de las que están más sujetas a la competencia debido a los patronos; y como que ésta no tiene límite y su base y punto de partida está en el pago por la confección del par de calzado, nos dá por resultado que existiendo una desnivelación de precios tiene que ocasionar un gran perjuicio a los trabajadores del gremio de zapateros.

Si los oficiales que componen el gremio de zapateros consideran que la obra salvadora de la industria no ha terminado con esto, sino que existen las mismas causas que ocasionaban el malestar de nuestro abatido oficio, pues mientras que en Palma se cobra la tarifa establecida, en los pueblos de la isla perciben por el mismo trabajo la diferencia de dos reales menos por par, cosa que los zapateros tienen que evitar por ser el suicidio de los trabajadores que confiecion el calzado, al mismo tiempo que expolian a todos los que tienen que vivir del producto de la industria.

Pues zapateros; todos los que habeis luchado con tanto tesón, entusiasmo y valentía, que habeis puesto al primer peldaño para el edificio que garantice la existencia de la industria de calzados, no cometais la imprudencia de abandonar la obra cuando está en el punto más delicado, no querais que se os pueda decir que no dejais la seña en los momentos de poder adquirir mejoras considerables por tener abierto el camino debido a los esfuerzos que en otras ocasiones realizasteis.

Si de la unión de todos los zapateros de las Islas Baleares depende la salvación del gremio (porque tardar tanto en formar el baluarte en donde se estallen los embudo de la clase explotadora, que por su ogoismo y real de oro nos roba la instrucción, y lo que es más el sustento de nuestras familias? Tened en cuenta que sin nosotros no habrá calzado, y si formamos una Federación gremial tenemos que ver a nuestra industria florecer por momentos, y por consiguiente tendrán que abolirse estas encaraizadas y criminales competencias que nos arruinan a todos en su grado.

Haced la unión y por medio de ésta el porvenir será nuestro.

Por «La Igualdad»  
EL COMITÉ.

## DESPUES DE LA HUELGA

### Mi viaje a París

III

(Continuación)

Claro está, que si esto continuara, que no puede continuar, no había de faltar para si trayendo a Pedro con todo averiguado, ó un Truyols y hermana un González, ó un Truyols y hermana un González, ó un Truyols y hermana un González, documentándose bien diera al traste con este garito que los mismos propietarios de casas tratan de desahuciar, y del cual han tenido que conocer diferentes veces tanto la embajada como el Cónsul de España aun de los escándalos ocurridos intervenciones policíacas, mordiscos y patadas de se han prodigado, razonamientos de caceros y suministradores de comestibles en las cuales se han desarrollado escenas patéticas sin contar con la Patria Chica con más argumento y naturalidad que en la celebrada zarzuela.

Hemos visto que por una simple factura que no llegaba á cien pesetas, de comestibles suministrados, unos buenos franceses estuvieron hasta las 9 de la noche jurando que no saldrían sin cobrar, lo que estaban dispuestos a cumplir, a no haberse resuelto el vino del Patrono las pocas pesetas españolas que entre todos los hobreros reuníamos.

¿Puede haber nada más borchorroso? Pues esto era lo de cada día, sin contar os que acudían á los Juzgados especiales que, entonces si que el bueno de á mi

me llaman Pedro, como alma que lleva el diablo ejercitaba sus habilidades para salir del paso.

Más qesconciente, ni más desbarajuste, ni más desmoralización no se conciben realizados por quien se precia de llamarse mallorquín en una capital civilizada, al frente de una población de hombres que difícilmente progresarán a su país, si sus mismos compañeros de trabajo españoles y franceses no salen en su ayuda.

Que vayan allá los que crean que lo relatado no es posible y se convencerán por si mismos de que me quedo corto en la narración y deo velados muchos capítulos que tendrán que deslindarse y, al saberse, levantarán un grito general de protesta entre todos los corazones honrados.

Un día de fiesta nos decidimos algunos de los recluidos, alegando que deseábamos recorrer los alrededores sin acompañamiento de Mentores, a gestionar el ponernos en contacto con los directores de las Sociedades obreras para hacer valer nuestros derechos y enterarnos del estado de postración á que nos veíamos reducidos.

Después de inauditas marchas dentro de una misma calle al fin acertamos a pasar por un sitio, donde por el rótulo que ostentaba la fachada de la casa, supusimos sería algún Centro obrero.

Permitido que nos fué la entrada, preguntando por un individuo español de bastante significación en España y muy influyente en la Redacción de la Humanité.

Nuestra mala suerte quiso que el Señor por quien preguntábamos se hallara ausente y de viaje para España.

Perp no entendiéndonos bien y en la imposibilidad de dar a conocer concretamente nuestros deseos, y en su afán de complacernos miraron las listas de asociados para percatarse, si entre ellos habría algún español.

Llenado su afán de inquirir, acertaron con un apellido español, dándose buenas trazas para buscarlo; dando al fin con él que, también se prestó a complacer a los visitantes, acercándose al local donde nosotros nos hallábamos.

Cambiadas nuestras impresiones en la hermosa lengua de Castilla, ensanchado nuestro corazón por los generosos ofrecimientos de aquellos que como hermanos nuestros vimos un cielo abierto y un remedio seguro a nuestras aficciones.

Quedamos en volvernos a ver y tras una larga caminata llegamos a Bois Colombes donde el hospitalano Pedro, amoscado por nuestra tardanza y adivinando a lo que habíamos salido, se empeñaba en hacernos pasar la noche en el jardín del Chalet.

Después de un conato de sublevación general al fin se nos dió acceso á la casa, y desde entonces, puede decirse que empezó una nueva serie de desconfianza y recelos.

Muchas ó casi todas nuestras cartas eran retenidas por el Patrono las que eran leídas y releídas antes de que se nos fuesen entregadas las que contenían algún dato de familia que pudiera serle sospechoso.

Que martiroológico. Las familias nuestras desesperándose por nuestro silencio. Nosotros casi maldiciendo a los nuestros por tenernos tanto tiempo sin noticias.

En fin el desbarajuste más completo. ¡Cuanta maldad, cuanto cenismo enciencias tales actos, tales nombres!

—Imaginaos una cosa parecida. Por mi parte creí volverme loco, porque no podía concebir que mi querida familia me condenara a tan perpetuo silencio.

¡Sin noticias de los míos! ¡Que maldad que ignomias!

Al fin, un día recibí un telegrama en que se me decía que regresara inmediatamente asuntos graves de familia.

Como mi pobre esposa había de dar a luz, comprendi enseguida que había muerto y que aquella llamada telegráfica era para recoger a sus hijos abandonados y sin madre.

¿Qué hacer? Sin medios y lejos de Mallorca, en país desconocido?

Enseñé el telegrama al Patrono, y al leerlo, haciéndose el comprendido, se asotó a mi idea de que algo grave pasaba a mi familia que reclamaba mi presencia en Palma.

Sin recursos para efectuar el viaje, hablé con mis compañeros, que se ofrecieron incondicionalmente para entregarme los pocos duros españoles de que disponían con tal de que pudiese hacer el viaje.

No sé de que manera salí del paso; lo cierto es que el Patrono, haciéndose el condolido, llegó a regalarme hasta una moneda de oro de diez francos como recuerdo para uno de mis hijos y me acompañó a la Estación, embarcándose vía Orleans, que a no ser por la comiseración de unos empleados aún me encontraría de camino de Siberia. ¿Os vais haciendo cargo de las agañazas de este explotador?

No sé los días que empleé para llegar a Barcelona.

Muerto de frío y de hambre remolqué por todos los trenes. El corazón atravesado por la inmensa pena de considerar a mi esposa muerta y el triste cuadro que ofrecerían mis hijos que se considerarían huérfanos de los autores de sus días.

¡Que días y que horas más largas aquellas!

Cien veces tuve intención de cambiar la moneda de oro de diez francos, pero, como era regalo del que fué mi patrono para uno de mis hijos, otras tantas veces desistí de hacerlo, recordando el fin a que se me había entregado.

Mientras por una parte renegaba del Patrono y de París, causa de mis desgracias, por otro lado me venía a la memoria la escena de mi partida del boulevard des Batinoles, en que el Patrono con el telegrama en la mano, como si mi dolor se reflejara en su cara; presentándoseme conmovido y como con doliente de mi regreso a Palma y hasta me regalaba aquella moneda de oro.

El Pedro se había cambiado por completo. Habiendo podido salir por la noche y empalmar mi viaje con el Rapido a Palma, me obligó a salir por la mañana pocos momentos después de la recepción del telegrama como quien quiere ahorrar horas del viaje para llegar más pronto al punto de destino, para unir mis plegarias a las que quizá se elevaban a aquella hora para el descanso de mi querida esposa.

Tanto como había considerado a este hombre de infame y explotador, al ver el interés que se tomaba para acostarme los momentos de reunirme á mis hijos, retroactava mis primeras impresiones y le otorgaba el dictado de bienhechor y humanitario.

Si hasta me miraba con ojos espantados como si mi inmensa pena se hubiera posesionado de su alma.

Para los que conocen la ruta a seguir desde París a Barcelona, sabrán si por la vía de Orleans iba bien encaminado.

¡Tanta crueldad no se concibe! Hacerme perder días y más días en el más deplorabile abandono y sin recursos para atender á las necesidades perentorias del viaje.

Pero todo sería perdonable si la trage-

dia no hubiese tenido su desenlace, aclarando casi se puede decir providencialmente la urdimbre del telegrama y lo que con él se proponía.

VICENTE PAUL.

(Continuara)

## NOTICIAS VARIAS

### Un meeting socialista en una Catedral

Habiéndose puesto a la disposición del Congreso Socialista extraordinario de Basilea la catedral de esta ciudad, organizóse en el amplio local un gran mitin contra la guerra.

Los oradores han hablado la tarde del 24 de Noviembre (el domingo pasado) desde la cátedra famosa construída con un bloque único de piedra, y por primera vez ha resonado en aquel recinto la voz de la verdad condenando las injusticias y crímenes que se perpetraban en el mundo.

### BULGARIA

En el último Congreso—el XIX—del Partido Social-Demócrata búlgaro estuvieron representadas: 92 secciones compuestas de 2.923 miembros, 22 sindicatos obreros con 8.050 afiliados 64 secciones de profesores de instrucción primaria con 1.049 asociados, 18 grupos de funcionarios (268 miembros), 8 grupos de jóvenes socialistas (300 miembros) y 5 grupos de estudiantes (110 miembros).

En las últimas elecciones al Sobranie (Parlamento), los candidatos socialistas obtuvieron 14.200 votos contra 2.500 1908. Hay 11 diputados provinciales socialistas y 52 concejales. Un solo socialista, Sakasoff, representa al Partido en el Parlamento. «La Gaceta Obrera», periódico diario, tira 7.100 ejemplares y la revista científica «La Nueva Era» tiene 15.000 suscriptores.

### SERVIA

En las elecciones a la Narodna-Skupchitina (Asamblea Nacional) celebradas en 13 de Abril del corriente año resultaron elegidos dos diputados socialistas, los cuales obtuvieron más de 25.000 votos entre los proletarios del campo y de la ciudad. Los dos diputados servios son los compañeros Dragicka Laptchevitch y Tricka Kazlerovitch.

El partido gubernamental obtuvo 180.000 votos y el de la oposición constitucional 100.000.

### GRECIA

No existe en realidad en Grecia un Partido Socialista propiamente dicho. La primera tentativa para organizarlo data del año último en que una Comisión compuesta de 18 compañeros hizo la obra preliminar de propaganda.

Un antiguo luchador, Platón Drakulés, publica un periódico titulado «La Investigación» que defiende nuestras ideas.

La «Confederación Obrera de Atenas y del Pireo» se compone de 45 asociaciones en las cuales figuran más patronos que obreros.

El «Centro Obrero de Atenas» cuenta con 15 asociaciones. Sus miembros, aunque no son socialistas, han manifestado siempre grandes simpatías por nuestro movimiento.

### Bien venido sea "El Liberal"

Los periódicos clericales, entre ellos el ABC y El Universo, poniéndose un casto velo de compañerismo, y La Epoca completamente en pelota, luciendo las repugnantes piltrafas de su decrepitud, se bañan en agua de rosas por la sentencia recaída contra nuestro querido colega El Liberal, que le condena al pago de 30.000 duros.

Calificanla de sentencia ejemplarísima, y muy en su punto para calmar el estado de alarma producido por las demasías de la palabra y de la pluma en mitines y periódicos; y con la seguridad de que ellos no han de sufrir las consecuencias, porque todos los excesos de palabra y pluma los cometen contra los elementos republicanos y socialistas, completamente desamparados de las leyes baten las palmas, creyendo que de esta hecha se van a quedar solos en el estadio de la Prensa, porque todos los periódicos de oposición seremos, uno tras otro, aniquilados.

A nosotros también nos ha parecido la solución del pleito cosa rica, pues como no hay mal que por bien no venga, esta indefensión de la legalidad en que quedamos servirá para que aunemos nuestras fuerzas y nos pongamos todos en la misma línea de fuego.

Ya nuestro querido colega El Liberal, escarmentado en cabeza propia, parece comprender lo inútil de las contemplaciones, de los sanos consejos, de las discretas admoniciones, de las paternales advertencias, y en su número de hoy, y esperamos que en los sucesivos, rebosan sus columnas noble indignación y santa rebeldía.

Nuestras hacemos, con inmensa satisfacción, estas sus palabras:

#### LAS RESPONSABILIDADES

En los últimos veinticinco años ha habido ministros que perdieron las colonias, a sabiendas de cómo y por qué se iban a perderse; caudillos de quienes dijo el conde de las Almenas que las fajas debían subirseles de la cintura a la garganta; dilapidadores de la Hacienda pública; causantes de enormes catástrofes; funcionarios y agentes matadores de niños; jueces y magistrados que alargaron la prisión preventiva de muchos infelices, que luego resultaron sin culpa, y otros acusados de prevaricación o de cohecho...

A nadie se ha exigido responsabilidad. Sólo se ha exigido a periodistas que copian una noticia y que se apresuraron espontáneamente a rectificarla.

(De España Nueva).

### Salvajada clerical (1)

Protesto en contra de la salvajada que cometió el hermano Simeón; una criatura, fué apaleada por no saber óptima la lección.

Le pellizcaba, y su cuerpecito de uñas marcadas, era un panal y no contento aún el hermanito le rompió un brazo. ¿esto es criminal? ¿Como en niñez pueden tener amor si, según dicen, nunca han engendrado? ¿Tendrán estos tíos á Dios temor.... o con el diablo habrán frecuentado?

Padres y madres, tomad por ejemplo la salvajada del tal Simeón.

Que, aunque fanático y rata de templo, es un verdugo, hablando con razón. La laica enseña el amor entre todos aunque odiada por el clerical, La religiosa busca en todos modos de enseñarles el odio y el mal

¿De cuál se puede sacar más provecho?

¿De la fanática o la social?

Puede el partido estar bien satisfecho porque no ha obrado jamás criminal, Sirva de escudo el hermano Simeón, el que castiga con palo tan duro.

Se arreglaría pronto, estoy seguro, si estallar la Revolución.

J. FUNDIDORETXO M.

### Ingresos en el Partido

Ha sido alta en el Partido el Grupo Socialista Español de Alfortville, compuesto de entusiastas corréligionarios.

\*\*

También ha ingresado en él la Agrupación Socialista de Llano del Beal (Murcia), compuesta de buen número de trabajadores.

Se espera que pronto sea una de las más numerosas del Partido.

Los compañeros que la forman envían un fraternal saludo a todos sus compañeros del Partido.

La correspondencia se dirigirá a Enrique Vidal, calle de San Ginés, 1.

(1) Por exceso de original no salió este número la semana pasada.

## SOLIDARIDAD

Suscripción voluntaria para sufragar los gastos que ha ocasionado el proceso de nuestro compañero Antonio Sastre; dicho proceso ha ocasionado 1865'16 ptas.

	Pesetas
Suma anterior . . . . .	162'40
Juan Terrasa . . . . .	2'00
Salvador Tomás . . . . .	1'00
Francisca A. Miguel . . . . .	1'00
Juan Jaume . . . . .	3'00
Francisca A. Vadell . . . . .	1'00
Jaime Barceló . . . . .	3'00
Pablo Salvá . . . . .	1'00
A. Antonio Miralles . . . . .	0'50
Bernardo Llompert . . . . .	4'85
Juan Salvá . . . . .	0'15
M. E. . . . .	1'00
Damián Jaume . . . . .	0'40
Agustín Clar . . . . .	1'00
Juan Oliver . . . . .	0'25
Pedro A. Pons . . . . .	1'25
Antonio Ginart . . . . .	1'00
L. J. . . . .	15'00
Antonio Mas . . . . .	3'00
Juan Mut . . . . .	2'50
Antonio Garau . . . . .	0'25
Pedro Juan Barceló . . . . .	2'50
Jaime Salvá . . . . .	1'00
Baltasar Más . . . . .	1'00
Pedro A. Carbonell . . . . .	1'30
Juan Mut . . . . .	2'00
Gabriel Sastre . . . . .	1'50
Damián Vidal . . . . .	1'50
Gaspar Monserrat . . . . .	2'00
Vicente Tomás . . . . .	1'00
Juan Llompert . . . . .	0'50
Lorenzo Sastre . . . . .	1'50
Por una función teatral a beneficio de dicho proceso . . . . .	115'00
Antonio Garcías . . . . .	20'00
José Roig (por conducto de Pérez) . . . . .	0'50
Suma . . . . .	356'85

(Continuará)

Los que quieran ayudar a sufragar los gastos de dicho proceso acudan al compañero Antonio Garcías que es el recaudador.

La lista anterior que publicó este periódico estaba equivocada, en vez de ser la suma de 156'40 ptas., tiene que ser 162'40.

Las Agrupaciones Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben pagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores

## Calendario del obrero para 1913

Dentro de pocos días se pondrá a la venta este librito, cuya acogida es mejor cada año, siendo su precio el de 15 céntimos ejemplar. Aparte de excelentes trabajos literarios, poesías selectas, el calendario civil y demás secciones, este año publica completa la «legislación de huelgas y la de Asociaciones», con todos los formularios que el ejercicio de estas leyes requieren.

Será en tanto o en mayor grado que en años anteriores un libro que se guarda en la cartera porque es útil siempre, y útil a todos, y pensamos que la acogida que ha de dispensársele no desmerecerá de la de años anteriores.

Los que deseen adquirir el mencionado librito, pueden dirigirse al compañero Administrador de este semanario Agustín Roca.

### Correspondencia administrativa

LLUCHMAYOR.—G. S.—Recibidas 65 pesetas, pagado hasta 31 Diciembre de 1912.

FELANITX.—P. S.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 30 Octubre de 1911.

SITJES.—J. D.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 31 de Diciembre de 1912

SEVILLA.—F. P. D.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 30 Octubre de 1912.

## JUVENTUD SOCIALISTA

Esta entidad celebrará junta general hoy sábado a las nueve de la noche. Se suplica la asistencia de sus afiliados.

### Federación de Sociedades Obreras de las Baleares

Se reunirá en junta general el próximo jueves, a las ocho y media de la noche, para tratar asuntos de mucha trascendencia.

### La Redención del Trabajo

Esta entidad convoca a todos sus asociados a junta general ordinaria que tendrá lugar el próximo domingo día 15, a las diez y media de la mañana.

## INTERESANTE

Este periódico se halla en venta en los kioscos de la Plaza de Cort y en el del paseo del Borne, frente al jardín de la glorieta.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta Colectivista.—Sindicato, 124

## Cooperativa Social Obrera

Sindicato, 124, 1.º—Palma

Comestibles de todas clases y de las mejores calidades.—Aceites de Oliva —Harinas corrientes y para enpanadas.—Arroces.—Legumbres.—Sopas catalanas.—Mantecas.—Embutidos, Sobrasada mallorquina, Butifarra, Longaniza, todo elaborado en casa.—Otros muchos artículos.

Sección especial en artículos de Mercería y Géneros de punto

## EL BARATO TEJIDOS Y MERCERÍA

Cordá, 6 (Sis. Catalina) — PALMA

Listas de todas clases del país y extranjero.—Ropa blanca

Medias, Calcetines, y toda clase de géneros de punto, Pañuelos de seda, Paraguas, y otros artículos.

Este establecimiento vende en combinación con la "Cooperativa Social Obrera..."

## Obras científicas, sociales, literarias é históricas

A 5 céntos.

El Socialismo es el Nuevo Evangelio, por Emilio Zola.

Los deberes del Soldado, por León Tolstoy. ¡No traiciones hermano!, por un Campesino.

A 10 céntos.

La "Commune", La Revolución de Barcelona, por José Comaposada.

Contestación á una creyente, por Sebastián Faure.

La Huelga general, por Aristide Briand. El Ideal Socialista, por M. García Cortés.

A 35 céntos.

De la tierra á la luna, por Julio Verne. Alrededor de la luna, por Julio Verne.

A 1 peseta tomo.

La Mujer, por A. Bebel, 1 tomo. La Religión al alcance de todos, por R. H. de Ibarreta 1 tomo.

De frente al ateísmo, por C. Arreat, 1 tomo.

El pasado y el porvenir de la humanidad, por Carlos Darwin, 1 tomo.

Las Víctimas del confesionario, por F. Gicca, 1 tomo.

El origen del hombre, por Haeckel, 1 tomo. El gran crimen, por Tolstoy, 1 tomo.

Los parásitos de la sociedad, por Vander-velde y Massant, 1 tomo.

Parlamentarismo y Socialismo, por Kausky, 1 tomo.

Calix y Artemio, por Máximo Gorki 1 tomo. Teresa Raquin, por Emilio Zola, 1 tomo.

La Rálea, por Emilio Zola, 2 tomos. La Taberna, por Emilio Zola, 2 tomos.

A 2 pesetas tomo.

La Revolución de Julio en Barcelona, (Su represión, sus víctimas y el proceso de Ferrer), por José Brissa, 1 tomo.

La Revolución de Portugal, 1 tomo. La Vida el año 2000, por E. Bellami 1 tomo.

Todas estas obras se hallan de venta en la Administración de este semanario.